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法鼓大學 培養內外兼修的核心能力

豔陽高照的 5

月天，踏入法鼓大

學籌備處的圖書

館，明亮開闊的第

一印象馬上就被停

滯的空氣所帶來的

悶熱感給取代掉

了，原來是因為圖

書館對外開放的時

間還差這麼一點

點⋯。

大樓內可以不開冷氣是絕對不會開的，

不僅因為全球暖化力行節能減碳，更是因為

地球的資源有限，法鼓大學校長劉安之說：

「帶著感恩的心，與環境互動。」而這正是法

鼓大學環境學院籌設與辦學的精神所在。

環境、人生、公益、藝術

腳→自身→他人→無所不在

法鼓大學未來的校園建築將引進自然法

則來保持環境處於適宜的溫溼度狀態，儘量

避免處處都得仰賴人為機電的力量。並且，

這種珍視環境資源精神已經在籌備處重新裝

璜時貫徹實施，劉安之校長將西曬牆面的窗

戶向內退縮，以減少陽光照射進來的面積，

同時在頂樓規劃空中花園，進一步減低屋頂

因曝曬所吸收的

熱能，此外，也

在屋頂架設太陽

能板以供應大樓

部分電力需求。

環境學院著

重實際應用，例

如探討風力發

電，會實際著手

建置，再來評估

利弊，而不是紙

上統計分析而已。「就像一個好的政策必然

先經過利弊得失的討論階段才會成功。」

除了環境學院以外，法鼓大學還規劃有

人生、公益和藝術學院，人生學院探討的面

向分為 2個層次，一是面對自己，當自身發

生問題，透過禪修的方式，靠自己來解決問

題；二是人與人之間的群體關係，現在全球

災變頻傳，每天在世界不同的角落都有人必

須面對家破人亡的苦楚，人生學院主旨在於

透過無國界的宗教力量，入世應用來協助家

屬度過難關。

公益學院以利他為核心思想，利人就能

利己，「不是等累積到某種財富才來行善，

而是不考慮到自己無時無刻替別人想，這是

真正的利他精神，也能帶來內心的快樂。」

- 專訪法鼓大學校長劉安之

文：曹其瑋
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劉安之校長補充：「利他作為能呈現放射性

的能量，而在需要他人幫助時，也會得到回

饋。」

「公益雖然是非營利的事業，但要以營利

為手段才能達到目的。」因此學生在公益學

院學習創業、社會企業運作、進而幫助社會

謀合。

「瑞典以民主化設計見長，讓人體認到即

使花少錢也可以享受美的事物。」藝術學院

就是要讓大家運用自己的力量來達到美的訴

求，但這需要有落實的方法，因此就從社區

開始做，進而再與另一社區群交流，社群包

括有形也包括網路上相當普及的無形社群；

最終建構起文化發展脈絡系統。

環境、人生、公益、藝術是推己及人的

觀照，並落實在人生當中，可以說由兩隻腳

進階到自身、再到他人，最後無所不在；並

且彼此之間互有關連，「好像行公益也要了

解自己及環境，同時也要做得有美感。人生

學院不是哲學而已，也要觀照到其他面向。」

社會真正需要的人才

「我們不是走回去，而要運用現在很好的

科技資訊和多國語言為工具。」有人質疑學

生會不會找不到工作呢？「應該是來搶才對

吧。」劉安之校長說，「社會就需要這種人

才，內外兼修，人格完整。另一方面，大學

並不是職業介紹所，而要能面對未來工作的

挑戰。因此，如何應用所學，面對不可知的

為未來，才是大學教育的目標，而大學教育

的功能通常在人中年之後才會看出來。」

再就實際面來看，現在企業都在做公益

和綠化，但是沒有專業，是不是專業訓練過

的學生來做會更好呢？「以前的社會，通常

以賺錢來衡量一個人是否成功。但是現在更

重視核心價值，就(聖嚴)師父講的，以幫助

別人成功為成功的目標。」

雪中送炭 不要錦上添花

「台灣科技產業做得太好了，像交大的電

子理工做得很好，做得很好就讓他們去做，

像師父講的，要雪中送炭，不要錦上添花。」

這個社會資源是共享的，不要重覆投資。而

「人文應用這塊沒有人做，我們來做。」

「若大家都去擠熱門領域，這個世界是不

足的，相當可悲。」我們不用太倚賴IT 產

業，以晶圓廠景不景氣來決定人快不快樂，

人是很多元的，不管怎樣都持續向前走。法

鼓大學的理念，是以台灣優異的科技為基礎

而向上發展，整合人文應用。

「科技因人而存在，人性可以補科技之不

足。好像手機產業發展，難道就一直往

3G、4G等更快速來開發這一條路？其實大

眾並不需要這麼好的設備，科技大廠也可以

觀照更廣泛、不同層級人士的需求。好像行
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圖說劉安之：大學教育有50%不在課堂裡，
包括社團活動、辦演唱會、野餐或各種球類

體育活動，都是學生學習的一部分。

動不便者、老人的需求是什麼？不是等到進

入老人社會，發現老人市場大，才來做。」

著重人格特質教育的書苑制

未來法鼓大學從招收研究生做起，由上

而下來發揮影響力，並且要求住校，希望學

生在幽靜的金山山上安定下自己的心追求學

問。另外也推動書苑學習，以 4個住宿的書

苑來強化人格教育。

「企業用人看的是專業嗎？專業重要，但

是專業會改變，而人的個性、特質則需要琢

磨，才能深入培養，建構完整的人格。」書

苑內部的老師、職員將扮演這樣的角色，陪

伴學生成長。建構起來的特質，將是企業所

需具備跨領域整合能力的人才。

國際化的教學

面對國際化趨勢，法鼓大學將使用英文

為主要授課語言，學生也預計一半來自海

外。除此之外，研究生預計 2∼ 3年畢業，

其中要用半年的時間到海外學習，而且要使

用在地的語言，融入當地文化才行，如此一

來，才能對該地作較深入的了解，回來之後

便可參考此經驗作為論文發表的議題。以校

長過去在逢甲推動海外學習的經驗，學生出

國之後，畢業會再出國學習的比例相當高。

「人才應為世界所用，台灣有許多長處，

若能將這些長處帶往海外應用，也可以造福

許多地方。」

推動學生海外學習的大學不少，然而大

多囿於經費問題，法鼓大學在這一點就顯得

相當幸運。「由於法鼓山在全球都有分支機

構，都可以作為協助同學適應當地的支柱，

同時也能在經費上給予支持。」

籌建了 17年，台灣的大學市場供需丕

變，從當時的鼓勵成立到現今的供過於求，

法鼓大學籌備的系所也從當年的企管、資管

等，蛻變到如今環境、人生、公益和藝術四

個學院。法鼓大學已經定位好自己，以培養

慈悲智慧的領導者為目標，讓我們一起祝福

劉安之學長2011年8月順利開始招生，培養

更多跨領域優秀人才！

後記

從交大經驗到法鼓願景

從交大控制工程系到計算機工程所一共
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在交大博愛校區待了 6年的劉安之校長，受

到交大小而美的文化影響甚深。「我們當時

在博愛校區的同學來自全台灣，雖然北部多

一點，不過大家都住校。現在還會回憶起

來，當時 400到 500人的感情十分密切，即

使不同班，但是同寢室的、宿舍樓上樓下

的，也都打成一片。」這和現在大學一間比

一間大且人數爆增是完全不同的。劉校長

說：「學校也都市化了以後，人和人之間的

默契也都沒了。」

「當年我們還有整班一起去看電影的經

驗，把電影院座位坐掉了一半，現在的時代

怎麼變成了看電影還要問是不是可以帶自己

的東西進去吃。」當年交大同學彼此因互動

密切陪養的默契，也化為團隊行動，而且持

續到未來職場的人脈中。

「事實上，大學教育有 50%是不在課堂

裡的。」在教室以外學生不管是搞社團、辦

演唱會、野餐或各種球類體育活動，都是學

生學習的一部分。當學生共同經過了各種各

樣的團體生活， 4年下來，學校也會培養出

完全不同的團隊。「像當年交大畢業的學

生，都是非常質樸而苦幹實幹的，班上沒有

說到做不到的人。」

「國外學術界有很長久的書院文化歷史，

像香港中文大學的書院，甚至可以自己定學

分。牛津大學也是由許多書院所組成的。」

「現在台灣各大學因為空間不夠，書院制想做

也做不到。而學生往往因為對學校認同感不

夠，漸漸出了校門對社會也變成冷漠。」

交大的經驗，讓他決定推動法鼓大學的

書苑文化，打破既有窠臼，因為50%課堂外

的學習，正可以從書苑當中補足。「到時候

會有書苑長，一定是一位資深老師，人生歷

練豐富，來建立起書苑文化。」「書苑若決定

要辦畫展、音樂會，不管你會不會，都是要

來參與的。這樣子硬梆梆的學系就不再硬梆

梆，因為書苑會扮演人文薰陶的角色。」

劉安之

現任：法鼓大學籌備處主任
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